

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 33
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Número sueldo . . . 5 céntimos
AD. ATRASADO . . . 10

La Navidad de Nuestros abonados

- 4 primeros premios
Cuatro lechonas
para los 4 recibos cuyas últimas tres cifras sean iguales a las tres últimas del primer premio de la Lotería Nacional.
4 segundos premios
Cuatro pavos
para los 4 recibos cuyas últimas tres cifras sean iguales a las tres últimas del segundo premio de la Lotería Nacional.
4 terceros premios
Cuatro pavas
para los 4 recibos cuyas últimas tres cifras sean iguales a las tres últimas del tercer premio de la Lotería Nacional.
4 cuartos premios
Cuatro cajas de turronecillos y dulces
para los 4 recibos cuyas últimas tres cifras sean iguales a las tres últimas del cuarto premio de la Lotería Nacional.
4 quintos premios
Cuatro cajas de turronecillos y dulces
para los 4 recibos cuyas últimas tres cifras sean iguales a las tres últimas del quinto premio de la Lotería Nacional.

Proyecto de ley Municipal

PRESENTADO A LAS CORTES
POR EL MINISTRO DE LA GOBERNACIÓN
D. ALFONSO GONZÁLEZ, EN 19 OCTUBRE 1901

Sección sexta

De la organización de las Juntas municipales en los Municipios que excedan de 1.000 habitantes.
Art. 96. La Junta municipal se compondrá:
1.º Del Alcalde, que será su Presidente.
2.º De los Concejales.
3.º De los vocales asociados, designados por sorteo entre los vecinos que tengan capacidad legal.
4.º De vecinos designados por las Corporaciones que determina la presente ley, donde existan organizadas.

Art. 97. El número de Vocales asociados de las Juntas municipales que hayan de designarse por sorteo será proporcional al de los vecinos que tengan capacidad para ello y al número de habitantes de cada Municipio, según la siguiente escala:
Municipios de 1.001 a 4.000 residentes, 1 por cada 4 que tengan capacidad.
De 4.001 a 8.000 id. 1 por cada 6.
De 8.001 a 12.000 id. 1 por cada 10.
De 12.001 a 20.000 id. 1 por cada 15.
De 20.001 a 30.000 id. 1 por cada 25.
De 30.001 a 40.000 id. 1 por cada 35.
De 40.001 a 60.000 id. 1 por cada 50.
De 60.001 a 80.000 id. 1 por cada 70.
De 80.001 a 100.000 id. 1 por cada 70.
En los pueblos en que no exista repartimiento para sufragar gastos municipales, el número de Vocales asociados que se designe por sorteo será doble.

Art. 98. Para la designación por sorteo de los Vocales asociados de la Junta municipal, se procederá con sujeción a las siguientes reglas:
1.º Los Ayuntamientos remitirán el día 1.º de Julio de cada año a la Comisión provincial, por conducto del Gobernador, las listas certificadas y formadas por orden de las cuotas que satisfagan al Tesoro público por contribución territorial ó industrial, de todos los vecinos del Municipio que tengan capacidad para ser Vocales asociados de la Junta municipal, segregando a continuación, y también por orden de cuotas, los demás vecinos que tengan capacidad por contribuir al repartimiento donde lo hubiere.
2.º Por la Comisión provincial se determinará el número de Vocales, asociados de la Junta municipal que hayan de designarse por sorteo en cada uno de los Municipios; y dispondrá que las listas certificadas se dividan, sin alterar el orden de los que en ellas figuran, en tantas secciones cuantas hayan de ser los Vocales asociados que deban de asignarse por sorteo. Estas operaciones quedarán realizadas el día 31 de Agosto de cada año.
3.º El día 10 de Septiembre, la Comisión provincial celebrará sesión para la designación de los Vocales asociados a este efecto

se verificará un sorteo para todos los pueblos comprendidos en cada una de las categorías de la escala establecida en el art. 97. Para efectuar cada uno de estos sorteos, se introducirán en una urna tantas bolas ó papeletas numeradas como sean los individuos que figuren en cada sección de la lista general. El Vicepresidente de la Comisión provincial extraerá sucesivamente dos bolas ó papeletas, y formará parte de la Junta municipal para el año siguiente, en los Municipios en que exista repartimiento para levantar las cargas municipales, todos los que en cada sección de la lista ocupen número igual al de la primera bola ó papeleta extraída; y en aquellos en que no exista repartimiento, los que ocupen en cada sección número igual al de las dos bolas ó papeletas.
4.º Al pie de las listas de cada Municipio se consignará el resultado del sorteo, que se devolverá con las listas mismas antes del día 31 de Octubre a los Alcaldes respectivos, los cuales el día 20 de Diciembre habrán notificado a los designados, convocándoles para constituir la Junta en las Casas Consistoriales el día 1.º de Enero siguiente a las diez de la mañana.
Art. 99. La alteración del orden de cuotas en la lista general de vecinos contribuyentes, será castigada de oficio ó a instancia de partes por el Juzgado de instrucción correspondiente, y con las formas de un juicio verbal de faltas en primera instancia, con multa de 2.000 a 4.000 pesetas.
Las demás alteraciones ó infracciones que conduzcan a cambiar el resultado del sorteo, serán castigadas en igual forma y con la misma pena.
Art. 100. Las corporaciones á que se refiere el apartado 4.º del art. 96 serán las siguientes en las poblaciones donde estuvieren organizadas:
a) Sociedades Económicas de Amigos del País.
b) Cámara de Comercio.
c) Cámaras agrícolas.
d) Asociaciones de propietarios a las cuales el Gobierno reconozca este derecho.
e) Colegios de Abogados.
f) Colegios de Médicos.
g) Asociaciones ó Colegios de Arquitectos.
h) La Asociación más numerosa en cada población que se componga exclusivamente de obreros que vivan de un salario fijo ó eventual, debiendo solicitar del Gobierno el reconocimiento de este derecho; y
i) Cualesquiera otras Corporaciones industriales, científicas, artísticas ó literarias, á quienes el Gobierno otorgue el derecho de intervenir en las Juntas municipales.

Art. 101. Los cargos de Vocales asociados de la Junta municipal son honoríficos, gratuitos y obligatorios.
Art. 102. La duración del cargo de Vocal asociado de la Junta municipal será de un año.
Art. 103. La constitución de la Junta municipal se hará en las Casas Consistoriales el día 1.º de Enero de cada año, después de constituido el Ayuntamiento durante el año, en que corresponda su renovación; en los demás años, aquel acto se realizará a las diez de la mañana, previa la citación á que se refiere el art. 94.
A este efecto, y cuando se hallen presentes el Alcalde, los Concejales que hayan de constituir el Ayuntamiento durante el año, y los Vocales asociados de la Junta municipal, el Alcalde ocupará la Presidencia, actuando de Secretario el que lo sea del Ayuntamiento y declarará constituida la Junta municipal.
(Se continuará)

El preciso que la benemérita no se deje arrollar ni apedrear, como ha sucedido en muchos casos; lo cual hay que evitar á toda costa, según recomiendan las órdenes de Justicia y Gobernación.
Para evitar este extremo, recomiendo primero á los jefes de las Comandancias que llamen la atención á los gobernadores, para que se empleen los agentes de orden público antes de echar mano de la guardia civil.
Llegado el caso de tener que tomar la fuerza actitud militar, los jefes tienen la libertad de acción que les conceden los reglamentos y las leyes.
Termina la circular prometiéndose el inspector general que no se repetirán los casos que han dado lugar á esta disposición.

LITERATURA
El primer premio

Los pobres cultivan la alegría. Alina no se había reído en su vida tanto como aquella mañana.
—¿Es posible—le dijo una anciana que estaba á su lado— que estés tan alegre una hora antes de asistir á tu concurso?
La muchacha lanzó una carcajada y contestó:
—Pero, abuelita, ¿quieres que me presente ante el jurado con tu cara de pocos amigos? ¿Qué pensaría la reina del concurso, la rosa natural que nos van á hacer pintar, si me presentara ante ella con el rostro melancólico y abatido?
Era Alina una muchacha encantadora que acababa de cumplir diecisiete años, y regataba en un pueblo una escuela de niñas.
El certamen á que debía concurrir era la última buena obra de un pintor, muerto sin gloria hacía poco tiempo. Al establecer un premio anual de tres mil francos para las jóvenes mayores de quince años que no hubiesen cumplido los veinticinco y pintasen mejor un paisaje, un fruto ó una flor, el generoso artista legaba á sus compatriotas, ya que no buenos cuadros, un recuerdo de su amor al arte.
Era aquel el primer año en que se celebraba el concurso, que debía ser presidido por un miembro del Instituto de París. Habíanse presentado cincuenta pretendientes que debían copiar una rosa...
—¡Ah! exclamó la abuela de Alina— ¡Si tu padre no hubiese sido un derrochador, no tendrías necesidad de trabajar para ganarte la subsistencia, ni te verías en el caso de acudir á ese certamen...
—¿Cómo ha de ser, abuelita!
—Pero no te irás de ese modo.
—Me pondré seria cuando me ponga á pintar y comparezca ante el jurado.
—Vamos, dame un beso y vete. Ya ha llegado la hora de dar comienzo á tu trabajo.
La artista cogió su caja de pinturas y salió de la habitación, en la que se quedó sola madame de Colainville.
La anciana se sentó en un sofá, y dijo para sí:
—No creo que sea eso muy difícil de pintar. ¡Ah! ¡Si esa chica ganara el premio de tres mil francos!... ¡Podríamos decir que una rosa había salvado de la miseria á dos pobres mejorales!
Al cabo de un rato durmióse la abuela, habiendo durado su sueño más de tres horas.

Cuando regresó Alina, la infeliz no pudo ocultar la tristeza de que se hallaba poseída.
—¿No estás satisfecha de tu trabajo? le preguntó la anciana.
—Creo que no obtendré el premio. El modelo, sin embargo, era hermosísimo: una rosa de Dijon, verdaderamente admirable. Me parece que la he copiado bien; pero el inspector ha pasado tres veces por mi lado sin detenerse. Tenía yo el número 9, que no llamó su atención, al paso que se detuvo con frecuencia para admirar otros cuadros, sobre todo el correspondiente al número 34. Crea usted, abuelita, que me dieron ganas de llorar.
—¿Estáte, hija mía— exclamó madame de Colainville— y comamos tranquilamente. Te he hecho un plato que te va á gustar muchísimo. Y no te apures, Alina. Ese inspector es un majadero que no sabe lo que se pesca. ¡Tengo ganas de conocerle!
—Cuando terminaba mi cuadro—dijo la artista— otros caballeros pasaron también por mi lado y ninguno de ellos se detuvo ante mi rosa. Crea usted, abuelita, que hasta detesto el número 9. Indudablemente, no tengo talento para la pintura.
—¡Come, niña, y no llores! Tengo la seguridad de que te llevarás el primer premio, porque tu rosa será la mejor de todas. Con los tres mil francos compraremos provisiones para el invierno, y á consecuencia de tu triunfo, seremos ricas, porque constituirás la gloria más pura del país que te vio nacer y ganarás mucho dinero dando lecciones y enviando cuadros á París. ¿Sabes los nombres de los individuos que componen el Jurado?
—El presidente es Caroux Durán, pero tiene demasiada importancia y no vendrá. Los vocales son Mr. de Baronel, Mr. de Saint Felu, Mr. Prades, el horticultor y el registrador de la propiedad, Mr. Lambeye.
—¿Iré á verle.
—No, por Dios, abuelita. Mañana se reunirá el jurado para otorgar el premio.
—Y tú lo darás á tí.
—No lo crea usted. Ya sé quién lo obtendrá. Una rosa pálida y enfermiza que, al parecer, es la que más gusta á esos señores. La ha pintado una muchacha de Figear, la tercera de la fila colocada á mi izquierda. Mon sieur de San Felu ha elogiado mucho su trabajo.
Cuando vea tu número 9, Mr. de San Felu aplaudirá tu obra. Pero vamonos á la cama, hija mía, que ya es tarde, y mañana tenemos que levantarnos muy temprano.
Y la abuela y la nieta se fueron á acostar.

Al día siguiente, á las diez, en un sala de la alcaldía, cuyas ventanas estaban abiertas de par en par, hallábase reunido el Jurado ante los cincuenta cuadros presentados. Procedióse por eliminación y desde luego fueron rechazados quince lienzos. Otros veinte corrieron la misma suerte después de haber sido examinados detenidamente. Quedaban quince, de los cuales fueron retirados siete y después cinco.
Las tres rosas restantes eran todas hermosas y ostentaban su belleza en sus correspondientes caballetes.
El jurado estaba perplejo.
—Yo—dijo el registrador de la propiedad— creo que si Caroux Durán estuviese aquí, votaría por el número 22.
—Hay en él algunas faltas de dibujo— exclamó Mr. Baronel. El 9 tiene una factura demasiado sobria, demasiado sencilla y está ejecutada con demasiada naturalidad. El 18 es más pintoresco y, por tanto, voto por el 18.
El horticultor no decía una palabra y miraba con profunda atención los números 22, 9 y 18.
— Todos esos cuadros son admirables— dijo Mr. de Saint Felu— y creo que habrá que hacer lo siguiente: suprimir el primer premio y otorgar dos segundos y un tercero.
En aquel momento entró en la sala por una de las ventanas una mariposa blanca, que corrió á posarse sobre una de las tres rosas y quedó aprisionada en la pintura, fresca todavía.
—¡Yo— exclamó el horticultor levantándose— daría el premio al número 9!
Y, con efecto, lo obtuvo el núm. 9, pues nadie se atrevió á rechazar el fallo del insecto.
—La gloria y tres mil francos—dijo la abuela á su nieta— los debes á las alas de una mariposa.
Alina pidió á los miembros del jurado que le permitiesen libertar á su bienhechora, pero cuando la separó del lienzo estaba muerta.
La artista victoriosa la conserva en un medallón que pende de una pulsera que constantemente lleva puesta y se acuerda de su mariposa siempre que empieza á pintar.
J. D'ESPARVES.

Homenaje á Berthelot
París 25.—La gran sesión en la Sorbonne, en honor del sabio Berthelot ha sido una fiesta única, una fiesta magnífica en que la ciencia ha sido aclamada con entusiasmo.
En la mesa presidencial estaban MM. Fallié-

res, presidente del Senado; Deschanel, presidente del Congreso; Waldeck-Rousseau presidente del Consejo de ministros, los vices presidentes y secretarios de ambas cámaras; los ministros, los presidentes de la Academia francesa, de la de ciencias, de la de medicina, del Colegio de Francia, etc., etc.
El Presidente de la República Mr. Loubet ha presidido la sesión (teniendo á su derecha á M. Berthelot.
El sabio químico ha hablado el último con testando á los discursos que se han pronunciado en honor suyo.
«La ciencia—ha dicho—es la base del progreso humano, de la moral y de la política del porvenir.»
Y ha dicho también que el papel de la ciencia es contribuir á la mejora de la suerte de todos, al desarrollo del bien en la humanidad toda.
Entre las felicitaciones que de todos los países se han leído, ha figurado la carta del ministro de Estado de España concediendo á M. Berthelot la gran cruz de Carlos III. El rey de Bélgica ha enviado por sí mismo un despacho. Alemania, Inglaterra y Austria han concurrido por delegados especiales. En una palabra repetimos que la sesión ha sido verdaderamente solemne y un homenaje no sólo á la persona de Berthelot sino á la ciencia que este sabio ha representado hoy aún ante el mundo.

INFORMACION
LOTERIA
Quedan completamente agotadas las participaciones á los números 03 997, 01.671 15.046

Como no existen billetes en ninguna administración, tanto de Palma como de la Península, tendremos que desistir de tomar otros como fuera nuestro deseo.
Suplicamos á los suscriptores forenses que nos han remitido cantidades como abono del año 1902 á LA ÚLTIMA HORA, se sirvan pasar á recoger los recibos.

Las murallas
Se están terminando los informes de los distintos cuerpos de esta región pedidos sobre acuartelamiento.
Los informes se hacen para que puedan acuartelarse y provisionarse 14.000 hombres cifra que señala el general Weyler para el Ejército Regional de Baleares.

Correo diario
¿Como y cuando se implantará?
No se puede concretar la pregunta, pero lo cierto es que se trabaja mucho para conseguirlo.
«La Isla de Mallorca» ha pedido únicamente al Director General de Correos un aumento en la subvención que disfruta de 50.000 pesetas, no para implantar el servicio diario de correos, sino para reformar el corriente mejorándolo.
No se debe olvidar que para convertir en diario el correo entre Mallorca y la Península precede ante todo convertir en definitiva la línea que hoy interinamente sirve la línea entre Ibiza y Barcelona con escala en Palma.
Esta línea conseguida por D. Pedro Tur durante su diputación á Cortes no debía hacer escala en Palma. Se convino á la hiciera por ofrecer la Isla llenar el servicio por las 34.000 pesetas de que únicamente disponía al concederle la Dirección General, si se incluía la escala en Palma.
La subvención que gosa la Isla por milla de recorrido de sus vapores es de 200 pesetas; la que acaba de concederse para el servicio de Memoria de 220 pesetas.
El preciso pues, que dentro del actual presupuesto se incluyan por lo menos las 50.000 pesetas que se solicitan para conseguir des pues por medio de una bien estudiada reforma al servicio diario con el aumento de una ó dos líneas semanales.
No se ha decidido en firme sobre la construcción de un nuevo vapor de que tan nece

Circular á la benemérita

Madrid 28.
El inspector general de la benemérita ha dirigido la siguiente circular sobre la intervención del mencionado cuerpo en los motines y algaradas:
«A pesar de estar definida por el artículo 26 del reglamento la forma en que los guardas civiles han de intervenir para sofocar y reprimir desórdenes y motines, heme entera de no habérsele siempre dado cumplimiento.
No se debe hacer uso de las armas hasta desaparecer el período llamado de prevención y alarma.

Grandes almacenes SAN JOSÉ

BRONDO ESQUINA BORNE

NUEVO surtido en telas para ca-
PAPAS confeccionadas.
VESTIDOS paño, corte 4 ptas.

VESTIDOS franelas, corte 2,50.
CAMISERIA.
GÉNEROS de punto.
PAÑOLERIA y géneros negros.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

Cervevisina Fita

Levadura de cerveza seca superior a todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona. — Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 83, y Farmacia Valenzuela Cuartera 2.

COMERCIO DE MADERAS

DE JUAN ARNAU

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Centre).

sitado se halla el público de quien acaba de recibir la «Isleta Marítima», gallardía e inequívocas muestras de preferencia.

Charla Municipal

No se ha perdido hoy el día en la casa de la villa.

Dos subastas y las dos con éxito. Ofreció el Ayuntamiento el servicio de limpieza pública, eterna pesadilla de los Alcaldes, por 17.500 pesetas notablemente mejoradas con escobas mecánicas y horas fijas; se han presentado hasta seis postores.

Gabriel Sampol y Sastre, Miguel Coll Crespi, Juan Garau Sastre y Pedro Borrás Colon ofreciendo el tipo.

Este último presentó un segundo pliego rebajando 2.000 pesetas y Gabriel Sampol y Sastre ofreciendo 16.499 pesetas en baja.

Se adjudicó la subasta a Borrás por 15 500 pesetas.

La subasta de conservación de jardines y arbolado ha tenido cuatro licitadores.

Jaime Comas Ramis se ofreció 1297'50 (el tipo eran 1 300), Pedro Borrás Torres ofreció el tipo, y un segundo pliego con una rebaja de 116'88 pesetas y Juan Dant, el conocido jardinero de la Diputación, ofreció tomar el servicio por 1.000 pesetas y le fué adjudicada la subasta.

Se ha presentado un segundo pliego para el concurso de Edificios para Escuelas bajo el lema Educación e Higiene.

El próximo día 2 Diciembre fallará el Jurado los proyectos de Mercados cerrados en la Plaza de Abastos.

El Jurado lo forman los Sres. Estada ingeniero jefe de la provincia, Gaspar arquitecto municipal, Bonazar facultativo municipal, los Regidores Sr. Abrines y Garcia Orell y lo preside el Alcalde Sr. L'adó.

Diputación Provincial

Hoy han ingresado en la Depositaria de la Diputación por contingente provincial:

Porrazos	3 378'29
Marratxá	1 603'58
Dejá	270'76

Total 5 252'63

Hoy se ha continuado el pago de la nómina y proveedores.

Un cadáver

La Guardia civil del puesto de Sansellas participa al Sr. Gobernador que en una casa del término de aquella villa ha sido encontrado el cadáver de un hombre.

Relata el hecho de la siguiente manera: En la casa de campo conocida por «Can Chesquet» de este término a las 17 del 27 fue encontrado muerto en su cama el dueño de dicha casa Francisco Liabrés Vicens, de 83 años de edad.

Vivía solo apesar de su avanzada edad. El facultativo dice que ha fallecido a consecuencia de un ataque cerebral.

El Juzgado entiende en el asunto.

Pruebas

Esta mañana en el vapor *Bellver* ha venido de Barcelona el representante en aquella ciudad de los talleres del Lloyd de Inglaterra, Mr. Moris, con objeto de asistir a las pruebas del vapor *Comercio*.

Las pruebas se han verificado esta mañana. El *Comercio* ha salido del puerto a las diez bajando un recorrido por la bahía volviendo a entrar a las doce.

Dicho buque hoy se ha despachado para Marsella.

En la Audiencia

La vista del lunes.

El lunes próximo, 2 de Diciembre, a las

diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia la vista en discordia en los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio de menor cuantía promovido por D. Miguel Beirán Matas contra Ana Garau Espases y Rafael Roca Albertí sobre tercia de dominio.

Pl y Margall

Pierde la política española al hombre que encarna la seriedad, la consecuencia y la honradez.

En estos tiempos de vaideidades y caprichosas mudanzas, el *hombre de hielo*, como se llamaba a Pl, representaba la firmeza de las convicciones.

No son estos momentos de dolor, en que la labor diaria del periodismo apremia, para dar a la actualidad lo que la actualidad reclama, los más a propósito para aquilatar méritos, para condenar virtudes, pero mucho ha de pesar, que abierta la fosa que ha de guardar los restos del eximio publicista, del notable jurista y del político sincero, se descubran con respeto amigos y adversarios; enemigos no los tuvo nunca.

En 1874 al vindicarse de los yerros de la República habló en los siguientes términos con vida y enérgica franqueza para decir: «Aspiro sobre todo a sacar ilusa mi honra. Mi rehabilitación política es lo que menos me preocupa. Han sido tantas mis amarguras en el poder, que no puedo codiciarle. He perdido en el gobierno mi tranquilidad, mi reposo, mis ilusiones, mi confianza en los hombres, que constituya el fondo de mi carácter. Por cada hombre leal he encontrado diez traidores; por cada hombre agradecido, cien ingratos; por cada hombre desinteresado y patriota, mil que no buscaban en la política sino la satisfacción de sus appetitos.»

¿Hay muchos hombres políticos que tengan valor para usar este lenguaje?

Contestando a los ataques que le dirigeron por su cantonalismo, encontró más pronto en su corazón que en sus labios la contestación.

«Se ha buscado por algunos en la ambición el motivo de mi supuesta complicidad con los cantonales. ¿Donde la he demostrado? Si hay en España un hombre a quien desde la revolución de Septiembre acá (esto decía en 1874) haya pedido el voto para ser Diputado o presidente de las Asambleas federales o jefe del Directorio, o Ministro ó Jefe del Estado, que levante la voz y lo diga.»

Quizá le faltaron energías para gobernar pero le sobran ideas. Por eso al pedirle energías daba consejos; cuando se le pedía que restableciera la disciplina del Ejército, inauguraba un Ateneo.

La seriedad fué siempre la nota más saliente de su oratoria, tan poco retórica como convincente, tan desprovisto de efectos como saturada de robusta dialectica.

La última vez que para servir a un amigo habló con él en su despacho de la calle del Conde de Aranda, quiso conocer su opinión sobre el despertar de las ideas regionalistas; se limitó a contestarme: soy viejo pero creo que tú alcanzarás me den la razón los que se retan de mí y me llamabas ideólogo los menos, chiflados los más.

Los que le seguan eran pocos ó muchos, pero eran decididos.

El federalismo con su muerte recibe rudo golpe.

El federalismo con su muerte recibe rudo golpe.

De Hacienda

Queda acordado el pago de la mensualidad corriente a las Clases Pasivas que lo tienen consignado en esta capital en la forma siguiente:

Días 2 y 3 Retirados de guerra y Marina.
4 y 5 Monte pío Militar y Civil.
Día 6 Jubilados y Cesantes.

Se han recibido en esta Intervención de Hacienda los títulos definitivos de la renta del 5 por 100 amortizable, los que se canjearán por los resguardos provisionales en la Depositaria pagaduría de esta Delegación el lunes próximo de nueve a doce.

Por correspondencia, según dispone el Reglamento de la Dirección general de Propiedades, el perito agrónomo D. Gaspar Moner hará la tasación de los bienes de Lluç de que recientemente se ha incautado el Estado.

En breve dará comienzo el Sr. Moner a este trabajo.

Política

Se discutió ayer mucho sobre la suerte, que en todos los sorteos se mostró propicia a los liberales, pero nadie puso en tela de juicio la legalidad de un acto en que intervinieran los Sres. Naranjo y el Secretario de la Corporación Provincial.

Nuestro correspondiente en la Corte desea informarnos sobre el rumbo que seguirá en los mares de la política la nave gamaciata pilotada por Maura, nos comunica que se mantendrá «al paño» hasta tanto que con el nuevo reinado se despeje la situación.

Otras informaciones por nosotros realizadas en esferas más modestas nos inducen a creer que el gamaciado efectivamente coartará arma al brazo cotizando su cohesión y disciplina, pero que antes de que D. Alfonso XII jure ante las Cortes, los gamacistas se llamarán liberales á secas.

Entre algunos elementos del weylerismo que podemos llamar «incondicionales» se agita la idea de hacer un acto colectivo dentro del partido liberal que les permita contarse. Creemos que la tempestad que se presentaba en el horizonte amenazadora, no pasará de un chubasco.

Esta tarde salieron para Ibiza y Menorca los Diputados provinciales Sres. Wallis Lombard y Ládico.

Del mar

Ayer tarde se despacharon: la goleta «Joven Luisa», para Barcelona; y la polacra goleta «Lureño», para Valencia, con efectos.

—Esta mañana ha llegado a esta el laúd «San José» de Andragú.

—A las 6 15 ha puesto amarras el vapor correo «Bellver» procedente de Barcelona.

—A las quince han salido los vapores correos «Ileño» y «Memorquina», para Ibiza, Alicante y Mahon respectivamente.

—El vapor correo «Balear» que ayer debía llegar de Valencia é Ibiza a causa del temporal no es esperado hasta mañana.

—Esta mañana se ha despachado para C-brera el vaporcito del mismo nombre.

CRONICAS TEATRALES

Juan José

La obra es, en mi concepto, la más humana, la más equilibrada de las que se escribieron en 20 años.

No hay como en muchas de las obras de Echegaray, fachadas monumentales, arcos atrevidos, cúpulas sobrias, pero hay sólida cimentación.

Dicenta vivió su obra, la parió con dolor, y trisufó porque Juan José, lejos de envejecer, como el vino, gana al volverse rancio.

El Sr. Muñoz, dice y hace un Juan José, el Vico, digo de que lo elogio el autor, y cuantos tienen la fortuna de verlelo.

Se me antoja a mí, respetando mucho y elogiando la labor del Sr. Muñoz que la prosa llana, tersa, limpia de falsos relumbrones retóricos, pierde al rimarla al acentuar algunos de sus periodos en busca de *fermatas y grupetos*.

La entonación del Sr. Muñoz, al interpretar Juan José me pareció más propia para versos calderonianos, que para la prosa de Dicenta.

Doy mi opinión valga por lo que valga después de reconocer que me gustó mucho el Juan José del Sr. Muñoz; en cambio, al al deslante hecho en un mutis del tercer acto por el actor que interpretó el Cano—cargado por Vallés—me pareció de pésimo gusto.—S.

Comisión Provincial

Sesión de anoche

Anoche, bajo la presidencia del Sr. Sijar y con asistencia de los Sres. Lombard, Llobera y Pascual, celebró sesión la Comisión Provincial.

Se declaró constituida la Comisión y seguidamente se procedió a la designación de los vocales que deben tener a su cargo la inmediata inspección de los establecimientos provinciales siendo designados por unanimidad para la inspección del Hospital D. Jaime Sijar y D. Rafael Llobera; para la Casa Misericordias, los Sres. Lombard y Pascual; para la Inclusa los Sres. Sijar y Lombard; para la Cárcel de Audiencia los Sres. Sijar y Llobera; para el Teatro Principal los Sres. Sancho y Llobera y para la Casa de Arrepentidas el Sr. Sancho.

Se designó al Sr. Sancho para que en representación de la Comisión forme parte del Consejo Provincial.

Se acordó que la comisión celebre sesión ordinaria los miércoles y los viernes de cada semana a las diez y media.

Se procedió a establecer el turno que debe seguir los vocales de la Comisión para formar parte de la Comisión mixta de Reciclamiento, resultando designados para el primer turno los Sres. Lombard y Llobera y para el segundo los Sres. Sancho y Pascual.

Se aprobaron los estados demostrativos de los gastos originados en las obras por administración durante los meses de agosto, septiembre y octubre.

Se acordaron los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del ejército y Guardia civil durante los meses de septiembre, octubre y noviembre.

Se dió cuenta de los expedientes promovidos por varios ayuntamientos los cuales desean obtener autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que resulta en sus presupuestos municipales ordinarios respectivos al próximo año de 1902, se acordó que sean elevados dichos expedientes al Ministerio de la Gobernación.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el exámen de las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Manacor respectivas al año 1900.

Se acordó aprobar las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Palma.

Se acordó la reclusión de algunas presuntas «alienadas».

Se autorizó a diferentes personas para que puedan efectuar algunos prohibimientos.

Se acordó admitir en la Misericordia a varios sujetos.

Se acordó pasar a informe del arquitecto un expediente promovido por un vecino de Iaca, en alzada de un acuerdo del ayuntamiento de aquella ciudad, sobre obras efectuadas en la vía pública.

Se acordó devolver al contratista D. Guillermo Ramón el depósito que tiene constituido en garantía del cumplimiento de su contrato.

Accediendo a lo solicitado por el Alcalde de Ibiza se acordó compensar la cantidad 937'50 pesetas que el ayuntamiento tiene satisfecha por atenciones de 2.º enseñanza.

Se acordó remitir al ayuntamiento de Alaró el proyecto de alineación y rasante de la calle de San Juan de dicha villa.

En vista del aumento del precio de la carne, se acordó que al contratista de dicho suministro del Hospital se le aumente 2 pesetas por Kg. la carne de vaca, y 1'86 la de cernejo.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Sebastián Rintort en contra de las actuaciones realizadas por el Ayuntamiento de Muro; se acordó informar al Sr. Gobernador que proceda dejar sin efecto el sorteo que se hace referencia en el expediente.

Como no hubo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Esta mañana en el oratorio de San Juan se han unido en el sagrado lazo del matrimonio la bella señorita D. Concepción Martínez con el ilustrado notario D. Juan O'Callaghan.

El acto ha resultado brillante.

A la novia la espadaron los Sres. D. Gabriel Maura y D. Antonio Plans por parte del novio fueron padrinos los Sres. D. Juan Valenzuela y D. Juan Palou y Coll.

Representó el padre del Sr. O'Callaghan, que se halla ausente, el Sr. Valenzuela.

En casa de la novia se sirvió espléndido refresco.

Las contraventas han salido para la finca de reserva *Can Pota* y luego marcharán á Vinazós. De «mos a los novios inacabable luna de miel.

Notas de Sport

Si el lector indiferente lee esto cuanto en esta sección vamos anotando cotidianamente, pronto desviará de ella la vista y sacará en conclusión que aquí todo lo que se relaciona con las etiquetas y costumbres de la buena sociedad en lo referente a fiestas y saros suena á cosa del pasado; de aque los brillantes días en que los Marqueses de la Romana, los señores de Dasbrull, de Torrella, reúnan en sus señoriales salones á toda la gente conocida de Palma, no queda más que alguna aislada reminiscencia.

De aquí que nos veamos precisados, para dar variedad á estar *Nota*, á recurrir á la crónica mundana de la corte, en donde la aristocracia sigue las tradiciones de la nobleza catalana.

Ultimamente reunió la marquesa de Valdeterrazo a sus íntimos con motivo de celebrar sus días.

Al suntuoso palacio de la calle de Hortaleza concurrió cuanto de aristocrático y elegante encierra Madrid.

Los salones se hallaban engalanados con guirnaldas de hiedras y cysantheas, que se reflejaban multiplicadas en los grandes espejos. En el salón de baile el sexteto del maestro Barbero tocaba valsos y *quadrilles* que la juventud bailaba con entusiasmo.

La hermosa morada de los marqueses de Valdeterrazo fué muy admirada.

El gabinete imperio, decorado con un *plafond* decorativo de Soria, el comedor queumbando de plata repujada, el *hall* tapizado con telas *modern style*, lleno de plantas exóticas, iluminado por centenares de bombillas eléctricas de variados colores, que semicautas en el fondo hacían fantástico efecto; el salón de *trésillo* completo de *bisbol* artísticos; toda la casa fué objeto de elogios.

En el comedor servíase espléndido *buffet*.

La marquesa de Valdeterrazo estaba *bellesim*, luciendo elegante *toilet* de seda gris con aplicaciones de encaje. Rodeaba su cuello con un hilo de gruesas perlas.

Le ayudaba á hacer os honores de la casa el marqués y sus hijos, el joven marqués de Romero de Tejada y D. José Romero Ibarra.

De cinco á ocho y media, en que se bailó el último vals, la animación no cesó un momento.

El fotógrafo Sr. Anadón sacó varios grupos para el semanario *Centa* *Conocida*, uno de señoras, otro del salón de baile en el momento que lo atravesaba valsando la gentil condesa de Requena con el Sr. Cano y Wert, y otro de la *serre*.

DE VIAJE

Entre los numerosos pasajeros venidos hoy en el *Bellver* figuraban D. Damían Frontera, D. Juan Casas y señora; D. Guillermo y doña Ana Roca, D.ª Antonia Coll, D. Juan Ros, D.ª Teresa Ros, D. Nicolás Majada y familia, D. José Gromer, D. Alberto Magas, Dr. Fray Frauxxi, el barón de Lemos, D. Quirino Burgos, D. Francisco Casademunt, D. Antonio y D.ª María Juliá, D.ª Concepción Moreno y los *touristés* Mr. Paratels y Mr. de Pritzbauer.

Notas de Sport

CICLISMO

Los lectores de esta publicación ya conocen el resultado de la excursión verificada por algunos ciclistas de esta ciudad á Capdepera acompañados de varios de Manacor.

Lo más importante de todas estas manifestaciones deportivas, además de animar el espíritu ciclista, es conseguir estrechar los lazos de compañerismo que deben existir siempre entre los que luchan por una misma idea.

Aquellas horas pasadas en amigable conversación, departiendo con los compañeros de Artá, Capdepera y Manacor sobre cuestiones varias resultaron agradabilísimas.

No nos cansaremos de repetirlo: es necesario que todos trabajemos para ver de conseguir levantar el espíritu ciclista, por desgracia bastante decaído.

Lamentamos que en la última excursión los compañeros de Manacor no cumplieran con las promesas que semanas antes nos hicieron; esto es, de concurrir en número crecido a la referida expedición.

Toda la prensa sportiva dedica espacio al asunto fallado por el Comité de la U. C. Internacional sobre la cuestión surgida entre la U. V. Española y la U. V. Portuguesa.

La primera federación, no satisfecha con el fallo de aquel comité, quiere llevar el asunto al próximo Congreso de la U. C. I., que se celebrará por Pascua de 1902 en París.

Es de suponer que aquella importante asamblea falle de conformidad con el dictamen del Comité. De ser así se dice que la U. V. E. dejará de pertenecer á la U. C. Internacional.

En breve comenzará en el velódromo de Madison Square Garden (New York) la importante carrera de seis días. Los más celebrados *cracks* del mundo han pasado á aqu

La ciudad con el objeto de tomar parte en la prueba. Esta, según costumbre últimamente establecida, tendrá lugar por equipos de a dos corredores, no pudiendo cada uno de estos correr más de doce horas consecutivas. PEDAL Y MANUBRIO.

Las islas

Inca. Los precios que han regido en el mercado celebrado en este pueblo, son los siguientes: Almendrán a 78'00 pesetas los 48 kilogramos. Trigo, de 00'00 a 16'00 id. los 70 litros. Gandel, a 16'30 id. id. Cebada del país, a 9'50 id. id. id. forastera, a 9'00 id. id. Avena del país, a 8'00 id. id. id. forastera, a 7'00 id. id. Garbanzos, a 25'00 id. id. Maíz, a 46'00 id. id. Habichuelas (conitas), a 45'00 id. id. id. blancas, a 29'00 id. id. Frijoles, a 50'00 id. id. Habas para cocer, a 23'00 id. id. id. ordinarias, a 18'30 id. id. Id. para ganados, a 18'00 id. id. Cerdos cebados, de 10'00 a 11'00 id. los 40 kilos. Higos pasos, a 6'00 los 42 id. Azúcar, a 2'00 los 35 gm. id.—C. 28 Noviembre.

Una muchacha de servicio salvada

El Sr. D. Francisco Ferrer, Píseo de San Juan, 141, 3.ª, Barcelona, tiene a su servicio una muchacha de 48 años, llamada Teresa Fransa, de Tarazona. La edad precisamente de la mujer, buen humor y de los buenos colores. Está, por el contrario, muy pálida y debilitada; su carácter, antes animado, se había trocado en irascible y cruel, siendo casi imposible todo trabajo. El Sr. Ferrer se alarmó e interesado vivamente por la salud de su muchacha y la hizo tomar un precioso medicamento para regenerar el sangue. «Yo había oído hablar mucho de las Píldoras Pink (nos dice en su casa) y de su acción regeneradora para la sangre, como también de los resultados maravillosos obtenidos con su empleo en las enfermedades engendradas por la pobreza de la sangre. Mi pobre muchacha estaba consumida por una anemia poderosa que la tenía inanimada; su carácter se agravaba día en día y su paz y falta de apetito iban en aumento y la debilitaban más a cada momento. Derrama mal, la atormentaban fuertes dolores de cabeza y de estado, y el subir la escalera le causaba horror por la sofocación y palpitaciones que le producía. Temí que sobreviniera la tisis o una muerte repentina, y para conjurar estos peligros me decidí a que tomara las Píldoras Pink, que muy pronto produjeron efectos sorprendentes. Tanto así, que como ahora con buen apetito, ha recuperado su buen humor, y la palidez que semejante se ha reemplazado por buen color». Ha recuperado sus fuerzas, pudiendo dedicarse como antes a sus ordinarios quehaceres». «Eriquiendo la sangre, que es la esencial cualidad de las Píldoras Pink, se obtendrá la curación de las enfermedades derivadas de la pobreza de la sangre, como la anemia, clorosis, neurastenia, reumatismo y debilidad general, tanto en el hombre como en la mujer. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja ó veintuna pesetas las seis cajas. El representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

Temporada de Invierno 1901-1902 Miguel Matas

Novedades en sedería, lanería y pafletería, así como en géneros blancos de hilo y algodón. Riso surtido en pañuelos y copitas estambrados; pañuelos gran fleco desde 1 peseta usdo. Hay un saldo de pañuelos lana 5/4 desde 1'60 peseta uno. MIGUEL MATAS.—Caldes, 17, 19 y 21

ALMANAQUE DE La Esquella para 1902 PRECIO UNA PESETA LIBRERIA DE JOSE TOUS

PALMA

Telegramas, véanse 4.ª página Hoy repetimos el folletín que en el número de ayer salió mal compaginado, a fin de que no sufran perjuicio aquellos de nuestros abonados que lo guardan con el propósito de encaucenarlo.

Ha sido encontrado abandonado en la vía pública un pequeño reloj de oro. La persona que lo haya extraviado puede pasar a recogerlo en el cuartelillo de la Guardia municipal y le será entregado.

El presidente de la Unión Protectora Mercantil, D. Juan Birnilla, ha tenido la atención, que le agradecemos, de ofrecernos el nuevo domicilio de la citada sociedad, establecido en la calle de la Soledad número 33.

En la librería Tous se ha recibido hoy nueva remesa del popular Almanaque Bailly Baillieri. Los compradores de dicho almanaque podrán obtener participación gratuita al n.º 8.286, obediendo a los 1222 regalos y otras muchas concesiones que hace la casa editorial a los compradores del almanaque Bailly-Baillieri para 1902.

Por la Capitanía General de Aragón se cita, llama y emplaza al soldado Gabriel Ferrer Antúñez, natural de Artá.

La policía ha puesto a disposición del presidente de esta Audiencia el sujeto que tenía reclamado.

En el B. O. en breve se publicará la R. O. aprobatoria de los programas para las oposiciones de ingresos de capellanes en el Cuerpo de prisiones.

En el número próximo del B. O. se publicará el pliego de condiciones que han de regir en la subasta del alumbrado público de Ibiza. Servirá de tipo para aquella subasta la cantidad de 1500 pts.

En cumplimiento de una comunicación del Sr. Gobernador la Alcaldía de Santa Eulalia de Llorens ha remitido a dicha autoridad las cuentas trimestrales de aquel pueblo, correspondiente al corriente año.

Señalan á efectos de reclamación en la Alcaldía de Capdepera los repartos de la contribución territorial por rústica y pecuaria de aquel término.

Para su publicación en el B. O. la Diputación ha enviado al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación en la sesión extraordinaria celebrada el día de ayer.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad ha sido puesto de manifiesto el proyecto de una pequeña modificación de línea en la calle de Tierra Santa por reducirse la longitud proyectada para el chaflán comprendido entre la citada calle y la plaza de Quadrado.

Agradecemos á D. Cayetano Gomis, Presidente de la Asistencia Palmesana el habernos remitido un pase para asistir á las funciones que se darán en el teatro de dicha sociedad durante la presente temporada.

Por haberlo dispuesto el Comandante de Marina y estando en ello muy conforme el Sr. Marlet anoche fueron embarcados en los vapores pescadores dos individuos de la Comandancia para que vigilaran si aquellos buques infringían el contrato hecho con los de las laudes del bou.

El 15 de Diciembre próximo tendrán lugar las subastas en el Ayuntamiento de Alaró de los arbitrios municipales establecidos en aquella villa y sufragáneo Consey.

Ha sido nombrado auxiliar del recaudador de contribuciones de la 1.ª zona de Manacor Don Bartolomé Frau Garau.

Leamos en el Noticiero Universal de Barcelona correspondiente al día 27 del corriente: «Mañana llegará a esta ciudad, procedente de Palma de Mallorca, el doctor D. Antonio María Alcover, presbítero, iniciador del «Diccionario general de la lengua catalana». El objeto de su visita es organizar en esta capital los trabajos necesarios para el éxito de su proyecto, los cuales inaugurará personalmente con una conferencia pública, que dará en la Agrupación Escolar Catalana Ramó Lluís y en día que anunciaremos oportunamente.»

Ha sido amonestado por el segundo Comandante de la Guardia municipal Sr. Solabre un individuo que estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Ayer se extravió un botón de oro con dos turquesitas, para puño de camisa. La persona que lo haya encontrado puede pasar por esta Redacción y le informará de quien es el dueño.

Hoy ha llegado a esta el coronel de artillería D. Francisco de Sales Rodríguez recién destinado al parque de Palma.

Mañana en la iglesia de Santa Clara se celebrará fiesta dedicada á San Saturnino. En la misa mayor predicará el Pbro. don Antonio Lladrés.

Mañana en el teatro del Círculo de Obreros Católicos se estrenará el drama en tres actos El ángel de Castellón.

Se entregará á su dueño un saco conteniendo trigo que fue encontrado en la vía pública. Según noticias telegráficas de Mahón, en aquella ciudad intemper reinos fuertes temporales de agua y viento.

El mercado celebrado hoy se ha visto regularmente animado de compradores. El Javal, pone limpio y terso el cuero cabelludo.

Los militares, los médicos, singularmente los de poblaciones rurales ó de partido, que han de exponerse á las lluvias, los marines y los hombres de negocios que pululan por las grandes poblaciones, han menester proveerse de un impermeable que los ampare y resguarde de las inclemencias atmosféricas; pero al proveerse de prendas tan necesarias, deben buscar las que van señaladas por la marca El Gallo. De venta.—Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 10 y Milagro de 1 á 11.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

Jerez, a 0'95 pesetas litro, 16 litros 15 pesetas. Colmado LA PROVIDENCIA DREYFUS (SEGUNDA EDICION) 2 TOMOS 2 PESETAS LIBRERIA DE J. TOUS.—PALMA.

Cronica religiosa

Boletín para mañana Santos.—Santos Eloy, Casiano, y Miriano, y Santa Natalia y Cándida.—(I. P.)

Empiezan en el Socorro, dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora. A las diez exposición y misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, novena con sermón por D. Bernardo Matas, y reserva.

En Santa Clara, fiesta en obsequio de San Saturnino. A las diez misa mayor cantada con serzón por D. Guillermo Lladrés, Pbro. Por la tarde ejercicios.

En Montesión y el Socorro, a las siete y media comunión general para los asociados al Corazón de Jesús; por la tarde el ejercicio del Corazón de Jesús, que también se practicará en San Felipe Neri, Capuchinas, San Jerónimo, Concepción, Santa Magdalena y Piedad.

En la noche dicho ejercicio se verificará en Santa Eulalia. En Montesión además del ejercicio del Corazón de Jesús habrá sermón para los Sglares Católicos en la Capilla de las Reliquias.

En la Merced, á las siete y media, comunión general para los Esclavos del Santísimo; á las diez misa solemne con exposición y procesión por el interior de la iglesia.

En Santa Catalina de Sanja, á las siete y media, comunión general para los hermanos Tercerarios de Santo Domingo, y á las 16 el ejercicio mensual con plática.

En San Nicolás, el anochecer, el ejercicio del Corazón de María. En San Antonio de Viana, se celebrará una misa rezada para todos los cofrades y benefactores del Santo Abad.

Boletín meteorológico

Reina tiempo excelente. Temperatura algo fría. Mucho sol y ningún nubarrón en el firmamento.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA Día 26.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. Día 27.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0. Día 28.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1. CATEDRAL Día 26.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 2. Día 27.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1. Día 28.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0. HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 29 de Noviembre de 1901. Existencia de ayer 317 Entrados 3 Salidos 3 Fallecidos 0 Quedan 317

COMENTARIOS

Día 27.—Gabriela Estrayá Adrover, viuda, 83 años, Salas 46, catarro crónico.—José Iz nacio Moragues Mata, viado, 83 años, S/n Felio 29 y 34, angina de pecho. Día 28.—Juan Vallés Vard, expósito, 3 meses, Omos 142, fisonomía difusa.—Miguel Frau Cladera, viado, 60 años, Hospital, debilidad general.—Bernardo Llobera Martínez, 7 meses, Botones 54, hipertrofia del hígado.—Catalina Ruera Tous, 4 años, Hospital, bronquitis crónica.—Jata Gómez Salamanc, 2 años, Omos 50, fiebre tifoida. Día 29.—Julian Cañellas Rovira, casado, 59 años, Cerde 8, catarro pulmonar.—Buenvenida Pomar Fuster, casada, 27 años, Hospital, tuberculosis.—Catalina Palou Pujol, soltera, 72 años, Hospital, anemia.

Colmado La Isleña San Nicolás n.º 10 (al lado de la casa Ribas) Malvasía superior a 1'75 pta. litro Moscatel 1'60 Jerez 1'95 Idem. 0'80 Vino añejo de Binsalem 1'50 Rom 1'75 Anisado 1'60 Licor estomacal marca «La Fama» 8'00 —SERVICIO Á DOMICILIO—

Plante de algarrobo Los hay disponibles de 5 á 8 palmos en la droguería de Antonio Salvá, Lluchmayor. Aviso Se necesitan trabajadoras en malla extra para bolsillos de oro. Informes San Miguel, núm. 44, Palma. Perro Pachon Se ha extraviado uno de cinco meses, color gris, con manchas color de chocolate. Razon: Sol, 54, donde se gratificará el hallazgo.

TURRONES legítimos de Gijón, Alicante, Mazapán, Yema, etc. En breve se recibirá una importante partida en el COLMADO «LA ISLEÑA» Membrillo 1'50 pesetas kilo tomando 8 kgs. Colmado LA PROVIDENCIA

Anuncio Un joven de 35 años, de porte distinguido, honradísimo y con título académico, contraería matrimonio con Señorita G. Señora viuda de su propia edad, que tuviera capital. Se trata en serio y tiene personas respetabilísimas que responderán de su irrefragable conducta. Escribir Lista de Correo con las iniciales F. B. cédula número 11.583.—Barcelona.

Precios reducidos ESPECIALIDAD EN COMPOSTURAS de Gafas y Lentes 25=Brossa=25 Liquidación de muebles por cerrar el negocio. Calle del Hospital, número 6.—Palma.

Nicolás Ticonlat OIBUJANO DENTISTA Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masificación y pronunciación. Ortiseciones, empastes, extracciones sin dolor. Precios económicos. Calle de Pelaires, número 102.—PALMA.

MUCHACHO Se necesita UNO Informes CENTRO DE ANUNCIOS A los colonos En La Algodonera se facilita gratis colonia de carbón líquido. OJO En la plaza de San Antonio, núm. 49, se compran botas llas vacías. Descanso y conservación de la vista por los maravillosos CRISTALES BLEUTTES de Gafas y Lentes Cristal, Roca y demás clases Gemelos para teatro Todo á precios sumamente reducidos 25=BROSSA=25

—¿Cuéntame esa! —¡Ah! monseñor, dijo Noe, dejadme antes de todo mudarme de ropa, y luego os referiré mi historia. Mediaron estas pocas palabras entre ambos jóvenes en el apacato que ocupaban en la destarfa, en la cual nadie había echado de ver además que Noe estuviese mojado, cuando atravesó dor la cocina. Hillábanse pues solos y podían hablar libremente. Mientras su amigo se quitaba la ropa, el príncipe mandó que sirvieran la cons. Noe reemplazó su ropa empapada en agua con una manta, y bien cubierto con ella, se sentó á la mesa con este traje pluvioso. Entonces contó su aventura al príncipe, que quedó sorprendido de tanta audacia, pero más aun de las ideas supersticiosas de maese Renato el Florentino. —¡Pardiez! exclamó Enrique golpeándose la frente de pronto; no sé cuál es el medio que ha ideado el señor de Pibrac para preservarnos de la mordedura ponzoñosa de ese abominable perfumista, pero encontré uno. —¿Vos, Enrique? —Tengo un proyecto. —¿Se puede saber cuál es?

—¡Tadavía no; no está suficientemente madurado. ¿Dices que va al baile del Louvre? En esto llamaron discretamente á la puerta. —¿Adelante? gritó Noe, la llave está en la puerta. El hombre que entró no era Raul, sino una especie de manecbo de tienda, de cara ininteligible y cándida, y vestido de pño gris, á quien conocieron al punto los dos jóvenes, pues era el mismo que los había introducido aquel mismo día en casa de la hermosa platera. Enrique de Navarra se impresionó vivamente al verle y sintió latir con fuerza su corazón. Saludó el manecbo, sacó una carta del bolsillo de su jubón y se la entregó al príncipe sin hablar palabra. En seguida saludó otra vez y se retiró antes que los dos jóvenes estuviesen pensados en detenerlo. —¡Capital! exclamó Noe, parece que los amores de Vuestra Alteza caminan á tan buen paso como los mosos. Enrique abrió la carta y leyó: «E! hombre que os entregará esta carta me es adicto hasta la muerte. Fio en vuestra salud y en que quemaréis este papel inmediatamente después de leído.»

traducido libremente: Soy de parecer que la hermosa platera se burla del príncipe de Navarra Enrique iba sin duda á protestar contra tal suposición, pero no le dieron tiempo; llamaron otra vez á la puerta. —¡Adelante! dijo Noe. Era el paje Raul, á quien esperaban. Entró y saludó á los dos jóvenes. Detrás de él se presentó un criado con un gran paquete envuelto con mucho esmero. El criado dejó el paquete sobre un mueble y, habiéndole hecho una seña el paje, se fué. El paje se sentó y dijo: —Tened la bondad de vestirlos prontamente, señores, porque el señor de Pibrac nos espera. Enrique y Noe eran de la misma estatura y ambos á dos tenían la del paje. Este último abrió el paquete y fué poniendo sobre una de las camas dos trajes completos de corte que había tomado en su guardarropa. Enrique y Noe se vistieron en un santiamén y demostraron á Raul, por la prontitud y desembarazo con que lo hicieron, que estaban acostumbrados á llevar jubones de seda y gorgueras de fino esaje. Cando ya estuvieron prontos, Raul les dijo: —Vedid, señores, tengo una litera á la puerta.

blamado de la ventana y de allí al Saa sin tocar en la cuerda, aunque me aplaste la cabeza contra uno de los pilares del puente. —¡Estáis loco! —¡A fo de caballero!... —¡Pero eso es un delirio!... —¡Será delirio! —Y yo no quiero... —Permitidme pues que vuelva mañana. —¡Aquí! ¿Habéis formalmente? —¿Cómo no? —Pero Godofino no sale casi nunca. —Eso me es igual; puesto que me voy por la ventana, bien podrá regresar por el mismo camino. —¡No... eso es... imposible! —Imposible no, y lo vais á ver. Mañana por la noche, luego que Godofino esté acostado ó dormido, bajaré á la orilla del río, soltaré una barca, con la cual pasaré por debajo del puente. —Pero no es tan fácil trepar por una cuerda como dejarse deslizar por ella. —Ya está previsto el caso. Y hablando así, no cesaba Noe de cubrir de besos las manos de Paola. —¡Vamool! ¡stad quieto, loco! dijo sonriéndose.

Lewis Wallace BEN-HUR

(UNA HISTORIA DE CRISTO) 3 tomos 3 pesetas - Librería de J. TOUS -

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Congreso

Presupuesto aprobado. - Resumen del Ministro. - Maura y el catalanismo. - Sagasta. - Rectifican Robert y Maura.

Madrid 29 á las 19'50

Animadísima la Cámara. El problema catalanista ha despertado gran interés. La cola para entrar en la Tribuna pública llega á la calle de Turia. Las papeletas van por las nubes, viéndose asediados los Secretarios. Preside el Sr. Moret. En el banco azul al comenzar la sesión se halla únicamente el Sr. Ursúa. Poco después llegan los Sres. Sagasta, González y Villanueva. Se aprueba sin discusión 19 artículos del presupuesto de Gracia y Justicia. El Marqués de Teverga resume la discusión de los presupuestos de Gracia y Justicia reconociendo la necesidad de radicalizar las reformas en la administración de Justicia, en el sistema penitenciario, declarando que apesar de los buenos deseos que le animan, resulta imposible todo intento en estos y en otros sentidos ante la penuria del Tesoro y el afán de economías que se elevó á la categoría de dictadura económica. Dirigiéndose á la minoría conservadora la pregunta si el partido hace suyas las manifestaciones de varios señores diputados que pidieron la redención del presupuesto eclesiástico. Declara que se halla resuelto á negociar con el Vaticano la redención de las obligaciones del clero y añade que están en tablas en tal sentido las primeras diligencias. Escita al partido conservador para que presente al gobierno un valioso concurso para conseguir de Roma la reforma que se intenta realizar. Termina el Ministro de Gracia y Justicia su resumen diciendo que tiene en estudio la reforma de la Ley Hipotecaria y del Código Penal. El Sr. Maura se levanta para combatir el programa catalanista contenido en las bases de Masanes. Reconoce los desaciertos del poder central haciendo de paso un análisis de los partidos turnantes que la Cámara escucha con religioso silencio. La reforma que anhelan los regionalistas catalanes puede llevarse en espíritu en las leyes sin desgarrar la patria. Es necesario resolver el problema con la razón y no seguir apelando como único remedio á la fuerza.

¿Como debe proceder el Gobierno que ocupe ese banco ante lo grave de las circunstancias?

Planteados sin vacilaciones una política honrada que le lleve á recobrar la soberanía perdida y el apoyo sincero de abajo.

Solo así puede resolverse el catalanismo sin que vengan días luctuosos para España.

Soberanas son las Cortes. Abordemos el problema y resolvámoslo en armonía con nuestras conciencias. Si entonces el catalanismo no se someta á las resoluciones de las Cortes habrá legado el momento de castigarlo como delincuente del gravísimo delito de atentar contra la integridad de la patria.

El Sr. Sagasta cree imposible que las ideas separatistas hayan invadido la parte sana del pueblo barcelonés como se tiene empeño en afirmar y propalar con fines que no quiere explicar.

Niega exista analogía ni semejanza entre el catalanismo y el separatismo. Catalunha forma parte del territorio español. Cuba se hallaba á muchas millas de la Metrópoli fundada por la gente de color.

El problema catalanista ha sido influido por nuestros desastres coloniales; y la política regional aprovechó para medrar el general descontento.

Si el catalanismo representa el separatismo, ningún gobierno podrá ya hacerle concesiones, no podrá ni discutirle.

Comprométase el Sr. Sagasta como jefe del Gobierno á que permanezcan las Cortes abiertas todo el tiempo que sea necesario para plantear y resolver el problema que envuelve el Catalanismo.

Se discutirán—dice—los proyectos de reforma de las leyes Provincial y Municipal y á su espíritu podría llevar sus anhelos los sentimientos regionalistas que aspiran á dar carácter y personalidad á los poderes locales.

Rectifica el Doctor Robert doliéndose de la forma inconsiderada como se le ataca por venir á la Cámara á defender los ideales catalanistas.

Hace hincapié en que todos los oradores han reconocido que el mal existe y que hay que oponerle remedio.

Duda que los partidos turnantes cedan la descentralización si regateos que la denominarían.

Termina haciendo terminantes declaraciones y protestas de espanyolismo.

El Sr. Maura dirigiéndose al Doctor Robert dice que no importan los errores del pensamiento ante la pureza de la conciencia.

El Sr. Maura es muy felicitado.

Senado

Madrid 29 á las 24

La Cámara muy desanimada.

El Presidente dice que las comisiones que se nombra para el estudio de las proposiciones relativas á Obras Públicas reclamen el informe del Ministro del ramo antes de dar dictamen.

Se entra en la orden del día, reanudándose

la discusión sobre el proyecto de propiedad intelectual, interviniendo en la discusión los Sres. Nieto y Rodríguez Sanpedro.

Pi y Margall

Madrid 29 á las 24.

El ilustre hombre público D. Francisco Pi y Margall ha fallecido á las 18'15 rodeado de su amante esposa y de su hijo don Joaquín.

Ha conservado el Sr. Pi y Margall hasta los últimos momentos sus facultades intelectuales.

Su hijo D. Francisco se halla en Barcelona. No había sido llamado por creer la ciencia que no peligraba la vida del Ex-presidente de la República Española.

La noticia ha causado honda sensación de tristeza en Madrid.

El Sr. Pi y Margall baja al sepulcro querido y respetado de amigos y adversarios.

A su casa de la calle del Conde de Aranda acuden los más significados hombres de la República.

Las listas colocadas en el segun se cubren rápidamente de firmas y las medidas de tarjetas.

El entierro será una sentida manifestación del sentimiento popular.

Manifestación de duelo

Madrid 29 á las 21'30.

Al conocerse en el Congreso la noticia de la muerte del Sr. Pi y Margall pidieron la palabra los Sres. Robert y Maura dedicándole grandes elogios.

La desgracia ha sido en la Cámara muy sentida.

Catalanismo

Madrid 29 á las 24'40.

Desde Barcelona ha recibido infinidad de telegramas por su último discurso en el Congreso el Doctor Robert.

Entre ellos figura uno firmado por los estudiantes catalanistas del cuarto año de Medicina redactado en francés.

El domingo próximo se celebrará en San Sadurn de Noya un importante mitin catalanista.

El Fomento del Trabajo Nacional acordó ayer hacer una gran tirada del discurso del Doctor Robert.

La Unión Catalanista se propone seguir defendiendo con energía y por cuantos medios estén á su alcance la implantación de las bases de Masanes íntegras.

Material de guerra

Madrid 29 á las 24'30.

Se comenta mucho la conferencia celebrada por los Sres. Ursúa y Weyler para tratar de la adquisición de material de guerra durante el próximo ejercicio económico.

Dícese que entre los Ministros de la Guerra y Hacienda no se llegó á un acuerdo, y que seguirán las conferencias.

Atentado criminal

Madrid 30 á las 0'15.

Cerca de Buer (Jolón) una mano criminal hizo descarrilar un tren, resultando cuatro pasajeros muertos y quince heridos.

El "Pelayo", - De Marruecos.

Madrid 30 á las 10'30.

Dicen de La Coruña que el acorazado "Pelayo" ha zarpado con rumbo á las rias bajas y que después continuará dicho buque hasta Barcelona.

Comunican de Tánger que el gobernador ha recibido orden de formar una columna de quinientos hombres armados, y de preparar cañones de montaña para apoyar en las inmediaciones de Arzila la expedición que se dirige á libertar á los cautivos españoles.

El entierro. - Un drama

Madrid 30 á las 1'10.

El entierro del Sr. Pi y Margall se verificará mañana á las once en el cementerio civil del Este.

La capilla ardiente se ha instalado en el despacho del finado.

Este deja escrito un drama titulado "Las rebeliones" en el cual abundan escenas de corte clásico. Actualmente escribe la historia del siglo XIX.

Los diputados republicanos visitarán al presidente del Congreso, Sr. Moret para pedirle que el cadáver sea depositado en la rotunda del Congreso convertida en capilla ardiente, como se hizo con el del Sr. Castelar.

Allocución y entierro

Madrid 30 á las 10'30.

Los diputados republicanos han publicado una allocución invitando al pueblo á que asista al entierro del Sr. Pi y Margall.

Numerosas comisiones vendrán de las provincias para asistir á dicho acto.

Invade la casa mortuoria gran muchedumbre de gente.

En el pueblo se nota verdadera impresión de dolor.

En el Congreso hoy se dará cuenta oficial del fallecimiento del Sr. Pi y Margall; siendo probable que se le tributen los mismos honores que se tributaron al Sr. Gamazo.

La prensa y el Sr. Pi y Margall.

Madrid 30 á las 10'40.

Toda la prensa de esta capital, exceptuando "El Universo", dedica extensos artículos encomiando al Sr. Pi y Margall. "El Universo" dice solamente: "Ha fallecido el Sr. Pi; Dios haya tenido piedad de su alma."

LOTERIA NACIONAL

Madrid 30 á las 12.

(URGENTE)

En el sorteo verificado hoy han sido premiados con cien mil pesetas.

El número 23.736, despachado en Sevilla y en Madrid.

Con cuarenta mil el número 5.887 despachado en Oviedo y Barcelona.

Con veinte mil pesetas el número 724 despachado en Baza y Lérida y con mil quinientas pesetas los números 10.219, 22.160, 3.102, 26.375, 13.366, 11.381, 512, 14.870, 9.737, 26.533, 7.943, 21.846, 12.600, 9.881, 26.963, 15.035, 15.713, 21.044, 7.520 y 16.134.

MAURA

Actitud política del gamacismo

Madrid 29 á las 21.

Considerando de interés para Mallorca lo que en estos momentos piensa políticamente el Sr. Maura, he tratado de que hiciera declaraciones que transmitir á LA ULTIMA HORA.

El Sr. Maura se encierra en el más absoluto silencio.

Uno de sus íntimos me ha dicho que la actitud del gamacismo en las presentes circunstancias, próximo el advenimiento del nuevo reinado de don Alfonso XIII, será expectante.

El Sr. Maura á quien todos los gamacistas reconocen como sucesor del Sr. Gamazo, trazará el programa y señalará en las Cortes las orientaciones que debe seguir el gamacismo á medida que se vayan desarrollando los sucesos.

Esto es cuanto sobre el porvenir del gamacismo como organismo político, puedo transmitir.

FABRA.

BOLSA. - Madrid 29 á las 10

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 5 p, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos.

BOLSA. - Barcelona, 30

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Nortés.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados, 20 cént. de peseta m. c. y además 2 cént. del 10 p. para el Estado. Según la importancia del consumo beneficia desde el 2 al 20 por 100, con lo cual los más favorecidos obtienen el gas á 16 CENTIMOS DE PSETA.] Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca y no dar crédito á los que propan lo contrario. Al que no utilice el fluido de esta compañía el metro cúbico, con el impuesto, le costará 25 céntimos. ADVERTENCIA A LOS ABONADOS Los avisos ó encargos concernientes al servicio de un alumbrado se recibirán en las oficinas de la Sociedad, desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9 y además, en los puntos siguientes: CALLE PALACIO, 4. TIPOLET DE ROTGER, SINDICATO, 78. TIENDA DE VALLS, CONSTITUCIÓN (Borre) 42. ESTERERÍA, de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anochecer, para atenderlos con la prontitud posible. AL PUBLICO Las instalaciones de tuberías en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno. Aceite refinado 1'75 pesetas litro Colmada La Providencia. Vicente Pomar. SERVICIO A DOMICILIO CONTRA EL FRIO Braseros desde 8'00 á 40'00 ptas. Varios modelos MIÑONAS, 17. - Lotonería.

—Traeré una escalera de seda, la ataré al extremo de la cuerda, la subiré y la aseguraráis en la ventana, y de este modo me será tan fácil llegar hasta vos como si preparara por la escalera principal del Louvre.

Paola parecía vacilar aún. —¿Conque es cosa convenida? preguntó Né. —Una, des... Si me dejáis contar hasta tres, ejecuto mi amenaza.

—¡Deteneos! dijo la joven con acento lloroso de terror... Hasta mañana.

Né la tomó en sus brazos y la dió un precioso beso.

—Hasta mañana repetió.

Y asiendo la cuerda con ambas manos y recostándose con sus dos piernas cruzadas, se dejó deslizar sin temor por el vacío.

Paola permaneció en la más horrible ansiedad durante algunos minutos. Vió á Né deslizarse á lo largo de la cuerda, tocar al agua y desaparecer. Entonces sobre todo se le encendió el corazón con más fuerza.

—Si llegara á ahogarse el dios.

Pero su terror fué de corta duración. Después de haberse sumergido, el caballero volvió á aparecer en la superficie á unas diez brazas más lejos y comenzó á nadar tranquilamente

que se dice, de Vuestra Alteza muy humilde servidora. —SARA.

Enrique leyó esta carta en voz alta y miró en seguida á su compañero.

—¿Qué opinas tú de esto? le preguntó.

—Opino, respondió, Né, que la carta de Corisandra produce su primer efecto.

—¡Bahl! exclamó Enrique, ¿lo crees?

—¡Pardiez!

—Pero...

—Mirad, Enrique, ya sabéis que siempre os hablé con franqueza...

—Puedes continuar.

—Si queréis saber mi opinión, voy á deciroslo.

—Te escuchó.

—Samuel Loriot no es celoso.

—¿Cómo no!..

—Y su mujer es una araña muy ladina que comienza á tejer una linda tela en la cual quedaréis prendido.

—¡Eso es imposible!

—Corisandra es la amiga de Sara, y Sara es muy adicta á Corisandra.

—Pero, á pensar de eso...

—¡Á la mal! vos direis cuanto queráis, pero yo os responderé como Catón de Utica: Censo delendam esse Carthaginem; lo cual significa,

«Es preciso que medie un motivo muy poderoso para que yo me atreva á escribir á Vuestra Alteza sin saberlo mi marido, que puede volver á un momento á otro.

—Monseñor, cuando la señora condesa de Gramont os confió una carta para mí, ignoraba cuán misera existencia llevo. Tengo un marido celoso, injusto á causa de eso, suspicaz y adusto. Prisionera en mi casa, rodeada de espías más bien que de criados, ni aun me es lícito recibir á las amigas de mi infancia.

«Hace tres días nos salvásteis de un peligro peor que la muerte. Pues bien, apenas nos separamos, mi marido me abrumó de reproches, de improperios y de odiosas sospechas. Estaba ya celoso de vos. El cielo se ha mostrado benigno conmigo permitiendo que se hallara el ausente mientras estuviésteis en casa. El viejo Job os desafió lo mejor que pudo, á vos y á vuestro amigo, pero no os reconocí por ese trato. Tengo por muy feliz este suceso, monseñor, y ahora debo suplicaros que no volváis á la calle de los Oso; os lo pido en nombre de mi tranquilidad. Necesito, sin embargo, confiaros un secreto. ¿Dónde y cómo podre hacerlo? Es lo que no puedo deciros aún, pero dejadme esperar que si consigo indicaros una cita, sea de noche, asistiréis con puntualidad á ella. La que

hacia la orilla, adonde llegó al cabo de cinco minutos.

—¡Brrr!.. murmuró apretando el paso y chorreado de agua por todas partes me pareció que está fresca el agua del Sena...

Y remontando la orilla del río hasta la calle de Saint-Jacques, eché á correr hasta la hostería donde le aguardaba Enrique de Navarra.

El príncipe comenzaba á inquietarse con la tardanza de su amigo, y se preguntaba si no habría sido sorprendido por Renato á los pies de su hija y asesinado en el sitio.

Así es que al verle dió un grito de alegría, al que siguió otro de asombro y una carejada. Né estaba empapado hasta los huesos, todo cubierto de lodo y en un estado deplorable; pero como también se reía de buena gana, el príncipe se creyó que podía hacer coro con él.

—¿De dónde sales y qué te ha sucedido? le preguntó.

—He tomado un baño en el Sena, y por cierto que el agua estaba helada... brrr...

—¿Conque te arrojó al río?

—¿Quién?

—Renato.

—Eso no, ¿voto á san I! Yo fui el [que] tiré, ó mejor dicho, el que bajó á él por la cuerda.